



PARC RÉGIONAL
DE LA
**RIVIÈRE
GENTILLY**

DE 1992 À AUJOURD'HUI
NOTRE HISTOIRE

MARCHE. ROULE. RESPIRE!

1000, ROUTE DES FLAMANTS
SAINTE-MARIE-DE-BLANDFORD
COX 2W0
819 298.2455

Table des matières

| | |
|------------------------------------|----------|
| AU FIL DU TEMPS... | 3 |
| DE 1992 À AUJOURD'HUI | 6 |
| LA GOUVERNANCE | 8 |
| LA LÉGENDE À OMER | 9 |

AU FIL DU TEMPS...

En 1893, la famille Thibodeau, famille originaire de Sainte-Eulalie, décide de venir s'installer sur les terres du Parc; ils deviennent, à ce moment les propriétaires de plusieurs terrains du Parc de la rivière Gentilly. Au fil des ans, les Thibodeau ont connu une certaine prospérité grâce au moulin à scie, à grain et à carder ainsi qu'à la mine d'ocre qu'ils y opéraient. Ils ont d'ailleurs desservi pendant plusieurs années la population de la région en frais de peinture (elle était faite à base d'ocre et était surtout utilisée pour peindre les granges et bâtiments de ferme). Puis un jour, les temps sont devenus plus durs et les membres de la famille ont commencé, petit à petit, à quitter les terres familiales. Cet exode a surtout débuté lors de la fermeture officielle de la mine d'ocre, cela, dû au décès d'un des propriétaires de la mine.

Plusieurs années passèrent, et on oublia presque la prospérité de cette famille dans la région. Mais un homme, du nom d'Omer Thibodeau, habitait toujours les terres de sa famille, terres qui, dans certains cas, avaient été vendues à prix plus que raisonnables. On raconta, au village, toutes sortes d'histoires à propos d'un ermite qui vivait dans les bois... et les légendes se poursuivirent jusqu'à la mort d'Omer Thibodeau.

C'est finalement en 1989 que le projet de mise en valeur de la rivière Gentilly a débuté. En effet, c'est dans le cadre du projet de mise en valeur Nicolet-Radisson-Cantons réalisé par Hydro-Québec que le Parc de la rivière Gentilly fut réellement créé. Depuis 1992, ce magnifique site est administré par une association à but non lucratif soit, l'Association pour la mise en valeur de la rivière Gentilly inc. Pendant l'été 2002, une cure de rajeunissement fut réalisée afin de restaurer les installations déjà existantes mais abîmées par le temps et afin d'aménager de nouvelles infrastructures (vidanges à roulotte, terrain de volley-ball) qui sauront satisfaire davantage la clientèle du parc.

Finalement, à l'automne 2002, le Parc de la rivière Gentilly revient aux sources grâce à un projet pacte rural de la MRC de Bécancour, ce financement permet la construction de la place équestre, au printemps 2003, celle-ci compte 10 emplacements pour véhicules récréatifs avec une grande place ombragée pour les enclos à chevaux et la mise en place, à l'automne 2004, d'un circuit d'interprétation sur l'histoire de la famille Thibodeau.

Au printemps 2011 un grand pas pour le développement du Parc fût créé avec l'électrification du Parc. Fini la génératrice avec de l'électricité temporaire, nous avons maintenant notre propre ligne électrique alors que les travaux avaient débuté en automne 2010. Le sentier le Grand Tronc fût par le fait même

réaménagé et devient donc plus large. À l'automne 2011 nous avons la construction des chalets no 2 et 3 qui sont disponibles pour le printemps 2012.

En 2012 s'amorce les travaux du côté de Ste-Gertrude pour pouvoir y déménager le camping équestre. Inauguré officiellement à l'été 2013, le secteur équestre comprend 6 emplacements trois services avec boxes doubles en bois et 10 emplacements deux services avec enclos double en métal. Le bâtiment d'accueil subit lui aussi une cure de rajeunissement. Ce qui nous permet du côté de Ste-Marie-de-Blandford de transformer l'ancienne place équestre en emplacements de camping avec services. De plus, un pavillon multifonction ainsi que des petits chalets rustiques sont aussi construits pour satisfaire la clientèle.

Au fil du temps nous développons un réseau de sentiers de vélo de montagne qui vient s'ajouter aux réseaux de sentiers pédestres et équestres. Depuis l'hiver 2013-2014, le Parc est aussi ouvert en hiver avec sentiers de raquettes, une glissade sur tube et des sentiers de ski de fond.

Été 2014 s'ajoute une pumptrack, un gros chapiteau 30X50, deux nouveaux chalets en bois pièce sur pièce, quatre tentes Prêt-à-camper ainsi que 7 nouveaux terrains avec 2 services du côté équestre.

Mais en hiver 2016-2017 la complexité d'avoir la glissade sur tube et les sentiers de ski de fond font place aux sentiers de Fat Bike, une discipline de plus en plus populaire. Nous offrons alors de la location de raquettes, de ski hok, de Fat bike et de vélo de montagne.

En 2018 un nouveau bâtiment d'accueil plus fonctionnel ainsi qu'un nouveau bloc sanitaire et une nouvelle station de vidange pour les roulottes vient de bonifier l'offre.

En 2019, à la suite de l'avènement du nouveau bâtiment d'accueil, un nouveau chalet voit le jour; Le Rassembleur. Ce chalet étant l'ancienne aire d'accueil, a été aménagé afin de pouvoir accueillir de 2 à 5 personnes. De plus, le grand chapiteau de la place centrale voit également le jour. Le gros changement de l'année 2019 fut d'ordre administratif alors qu'une équipe élargie permanente a été mise en place.

Vient ensuite 2020, année où le monde entier a dû apprendre à s'adapter à une nouvelle réalité. Cette dernière n'a pas empêché le Parc d'innover et de continuer son ascension. Quatre (4) nouveaux terrains de camping avec services et une nouvelle aire de réparation des vélos sont aménagés. La place centrale est réaménagée afin de pouvoir accueillir plus de campeurs. Un Wi-Fi gratuit pour nos clients fait également son entrée au Parc. Un premier Bazar, afin d'effectuer un roulement d'inventaire plus à jour, est offert à nos clients en octobre 2020.

2021 fut une année de gros projets d'envergure. Des aides financières de la Fondation Alcoa, Kéroul et Desjardins (pour ne nommer que ceux-ci) aident à mettre ces projets de l'avant. De ces derniers, on peut inclure l'accessibilité pour les personnes à mobilité réduite via un sentier sans obstacle et le réaménagement de deux chalets et aires communes afin d'être adaptés pour les personnes en fauteuil roulant, des fouilles archéologiques pour mettre en valeur le patrimoine des premières nations, une nouvelle biciborne et encore plus. De plus, le Parc décide de s'impliquer davantage dans sa communauté en effectuant une première levée de fonds pour un organisme locale (Maison Main-Tenir L'espoir/cancer du sein), en offrant des semaines de gratuités aux municipalités de la MRC et adhérant à une cohorte ProAction sur le développement durable avec l'accompagnement de la SADC.

En 2022, en lien avec des subventions du DOTPR et du EPRT, le Parc à mis en place divers travaux. De ceux-ci, on peut y voir la construction de deux nouvelles Baraks (chalets 8 et 9), l'installation de deux (2) blocs sanitaires mobiles, l'installation de quatre (4) bornes de chargement électrique, réaménagement de la piste d'hébertisme, l'aménagement d'un système éco responsable pour la vente de bois de camping, l'installation de panneaux numériques pour le contrôle de vitesse et l'agrandissement de la boutique de vélo et achat d'équipement. De plus des travaux majeurs de réaménagement à notre accueil de Ste-Gertrude ont été effectués. Pour clôturer l'année, un partenariat d'envergure avec ABI a mis en place des nouvelles aires de repos et l'avènement du sentier ABI (no.3).

Puis vient 2023; une année de métamorphose pour le Parc! Pour donner suite à diverses aides financières reçues, l'année 2023 a commencée avec la construction et la mise en place de la passerelle suspendue À l'Eau Vive, reliant dorénavant nos entrées de Ste-Marie et de Ste-Gertrude via le Grand Tronc. Puis, la construction et l'aménagement de 16 nouveaux sites de camping, de 5 nouveaux chalets et 3 tentes prêt-à-camper, ainsi qu'une bâtisse multifonctionnelle, un troisième bloc sanitaire ouvert au public et l'agrandissement de notre boutique de location ont tous vu le jour. On ajoute à ces infrastructures, l'ajout d'une bâtisse pour la gestion des eaux usées et potables qui a été mise en fonction à l'été 2024.

DE 1992 À AUJOURD'HUI

1989

Début du projet de mise en valeur de la rivière Gentilly

1992

OUVERTURE ET INAUGURATION DU PARC RÉGIONAL DE LA RIVIÈRE GENTILLY.

2003

Construction de la place équestre.

2010

Claude Grandmont, bénévolement, a repris le développement des sentiers km par km. Aujourd'hui, le Parc compte 24 km de sentiers de vélos de montagne.

2013

Inauguration du camping équestre

2014

Ajout de la pumptrack, d'un nouveau chapiteau, deux (2) nouveaux chalets locatifs et quatre (4) tentes prêt-à-camper.

2017-2018

Deuxième phase d'investissements majeurs pour la construction d'un nouveau bureau d'accueil, d'une fosse sceptique et d'un nouveau bloc sanitaire.

1990 - 1993

Réseau des sentiers de vélos de montagne créé par Hydro Québec, mais s'éteint dû au manque d'entretien régulier.

2002

Cure de rajeunissement des installations existantes

2004

Circuit d'interprétation sur l'histoire de la famille Thibodeau

2010 - 2012

Investissements majeurs afin de procurer de l'électricité au site entier, aménager le site de Ste-Gertrude, ajouter une salle communautaire et chalets locatifs, installer des modules de jeux pour enfants.

2013-2014

Ouverture à l'année

2016

Ouverture des sentiers de fatbikes

2020

Wifi gratuit pour les clients
Réaménagement de la place centrale
Premier Bazar annuel

2022

Construction :

- Deux nouvelles Baraks (chalets 8 et 9)
- Installation de deux (2) blocs sanitaires mobiles

Installation de quatre (4) bornes de chargement électrique

Réaménagement de la piste d'hébertisme

Aménagement d'un système éco responsable pour la vente de bois de camping

Installation de panneaux numériques pour le contrôle de vitesse

Agrandissement de la boutique de vélo et achat d'équipement

Aménagement d'aires de repos et avènement du sentier ABI (no.3)

Réaménagement de l'accueil à Ste-Gertrude

2019

Nouveau chalet (Le Rassembleur) et nouveau chapiteau dans la place centrale. Mise en place d'une équipe permanente.

2021

Sentier sans obstacle et aménagement de chalets et aires communes pour personnes à mobilité réduite avec Kéroul. Première levée de fonds pour le cancer du sein.

Adhésion à la cohorte Proaction de la SADC pour l'élaboration d'un premier plan sur le développement durable.

Valorisation de la présence des Waban-Aki et revitalisation du circuit d'Omer grâce au soutien de la Fondation Alcoa. Jardin du Monaque et nouvelles biciborne grâce au soutien de Desjardins.

Inscription officielle en tant que site archéologique auprès du Ministère de la culture et des communications.

2023-2024

Construction :

- Bâtisse multifonctionnelle
- Bloc sanitaire 3
- Passerelle

Aménagement de 16 nouveaux sites de camping, 5 nouveaux chalets et 3 tentes prêt-à-camper.

Réaménagement et travaux de sécurité des sentiers

Travaux d'ingénierie et obtention des conformités gouvernementales pour la gestion des eaux usées et potables.

Intégration d'un œuvre d'art

LA GOUVERNANCE

Afin de pouvoir être bien organisé et orchestré, le Parc de la rivière Gentilly a été présidé et géré par divers membres, aussi importants les uns que les autres. Les bâtisseurs, en date du 3 juin 1992, étant Bernard Morin, François Lapointe, Laval Dubois, Bernard Gilles et Jean-Guy Martel. Les présidents et directeurs généraux ont ensuite pris part à la danse.

Président(e)s

1992

Municipalité de
Sainte-Marie-de-Blandford

2000

Jean-Louis Belisle

2006

Jean Blanchette

2008

André Brunet

2011

Guy Richard

2014

Louis Martel

2016 à aujourd'hui

Karl Grondin

Directeur(trice)s généraux

1992

Municipalité de
Sainte-Marie-de-Blandford

2002

Carole Bellerose

2006

André Duplessis

2008

André Brunet (par interim)

2009

Julie Pellerin

2011

Danielle Boily

2013

Marc Joseph

2018 à aujourd'hui

Chantale Bédard



LA LÉGENDE À OMER

Omer Thibodeau était un ermite qui a vécu sur les terres aujourd'hui occupées par le Parc régional de la rivière Gentilly. Ce fut un personnage haut en couleur qui a su marquer le patrimoine oral de la région de Bécancour. Voici quelques grandes lignes de son passage au Parc.

1894

Naissance de Omer Thibodeau

1942

Vente du lot 10 à Hervé Roy

1986

Décès de Omer Thibodeau

2013

Création d'un site web dédié à la famille contesdelaterredesthibodeau.com et ajout de nouvelles activités entourant le circuit d'interprétation.

1894-1896

Achats des lots 10 et 869 par Alphonse Thibodeau (père de Omer)

1951

Omer s'installe sur le lot 869 du côté de la Seigneurie du Gentilly

2004

Création d'un circuit d'interprétation sur l'histoire de la famille Thibodeau, ici-même, au Parc de la rivière Gentilly.

2021-2022

Revitalisation du Circuit d'interprétation le rendant plus interactif et actuel.